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РОЛЬ СТУДЕНТОВ ВО ВРЕМЯ  
ВЫБОРОВ ПРЕЗИДЕНТА РФ

УрГЭУ и Избирком Свердловской 
области заключили соглашение о 
сотрудничестве.

НОВЫЙ НАЛОГОВЫЙ ВЫЧЕТ

Объясняет заместитель зав.кафе-
дры экономики труда и управления 
персоналом УрГЭУ  
Марина Чудиновских.

ЕЩЕ ВЧЕРА – СТУДЕНТЫ,  
СЕГОДНЯ – РАБОТОДАТЕЛИ

Ярмарка вакансий «ПрофиЁлка» 
собрала рекордное количество 
участников.

МОДЕЛИ, 
РЕШЕНИЯ, 
ПРОГНОЗЫ

В УрГЭУ состоялись XI Уральские научные чтения профессоров и докторан-
тов гуманитарных наук «Социально-экономическое развитие, государствен-
но-правовое регулирование и национальная безопасность России: модели, 
решения, прогнозы». Мероприятие приурочено к 300-летию Российской 
академии наук.
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Важные вопросы развития российской науки обсуждали 
ведущие ученые страны. Участников приветствовал ректор 
Уральского государственного экономического универси-
тета Яков Силин. Доктор экономических наук отметил, 
что проведение чтений стало важной традицией для вуза, 
благодаря которой можно отследить динамику развития 
российской науки.

Пленарное заседание открыл заместитель президен-
та Российской академии наук Валерий Черешнев. Свое 
выступление он посвятил истории создания и становления 
Российской академии наук от Петра Великого до наших дней. 
Директор Центрального экономико-математического инсти-
тута РАН Альберт Бахтизин представил доклад «Агент-

ориентированное моделирование для задач государствен-
ного управления». Доктор экономических наук дал оценку 
инновационной технологии и наглядно продемонстриро-
вал, как математическая модель применяется, например, в 
демографическом анализе:

«Если говорить об успешности страны,  то демография –  
важнейшая сфера. Увеличение численности населения – 
мечта любого руководителя, причем увеличение численно-
сти здорового населения, образованного.  Мои компетенции 
связаны с математическим моделированием в сфере эконо-
мических процессов. Я сконцентрировался на моделях, 
которые мы уже 60 лет разрабатываем и внедряем в практи-
ку государственного управления». 
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От экономики к геополитике. Доклад на тему: «Особен-
ности стратегии НАТО по отношению к России в условиях 
стратегического соперничества» представил заместитель 
заведующего кафедрой международной и национальной 
безопасности Дипломатической академии МИД России 
Олег Иванов. В ходе выступления доктор экономических 
наук обозначил основные тенденции развития отношений 
России с Северо-Атлантическим альянсом, вклад в мировую 
экономику стран БРИКС и G7 и подчеркнул правильность 
выбранного вектора госполитики РФ по противодействию 
существующим внешним вызовам.

«Сегодня речь шла не только об экономике, истории 
Российской академии наук, мы также обсудили междуна-

родную обстановку. Вопросы,  связанные с экономикой, 
национальной безопасностью России, сегодня, и все это 
понимают, очень важны», – отметил Олег Иванов.

Первые Уральские научные чтения профессоров и 
докторантов гуманитарных наук прошли в университете в 
начале «нулевых». После некоторого перерыва, с 2018-го, 
стали ежегодными. Цель встреч: обмен результатами иссле-
дований и развитие межрегионального и межвузовского 
научного сотрудничества.

Анна Кучина
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Ректор УрГЭУ  отметил, что на сегодняшний день в вузе 
обучаются 102 студента из Таджикистана. Граждане друже-
ственной страны есть и в рядах профессорско-преподава-
тельского состава, например, самый молодой доктор наук в 
УрГЭУ Боисджони Тохириён – уроженец республики.

Давлатали Саид выразил заинтересованность в 
совместной подготовке квалифицированных кадров в сфере 

экономики. В Хатлонской области действуют 7 высших 
учебных заведений, однако специалистов по экономиче-
скому прогнозированию в вузах не готовят. Решить данную 
задачу, по мнению председателя региона, помогут програм-
мы дополнительного образования УрГЭУ.

ЕСТЬ ЧТО ОБСУДИТЬ!
Делегация Таджикистана во главе с председателем Хатлонской области на днях побывала в Уральском 
государственном экономическом университете. Яков Силин и Давлатали Саид обсудили перспективы 
сотрудничества в сфере образования.

Пресс-служба УрГЭУ

– Марина Вячеславовна, законодательством уже 
предусмотрен ряд налоговых вычетов: за лечение, 
обучение, покупку недвижимости, занятия спортом. 
А что подразумевается под долгосрочными сбереже-
ниями?

– Согласно проекту, налоговый вычет для долгосроч-
ных сбережений будет доступен для тех граждан, которые 
инвестирует в негосударственные пенсионные фонды 
(НПФ). Если на счет будет внесена сумма в 400 тысяч 
рублей, то уже через год можно будет вернуть по НДФЛ 52 
тысячи. Очень привлекательное предложение, если учесть 
тот факт, что сбережениями в НПФ можно воспользоваться 
минимум через 15 лет. С помощью такой льготы государ-

В России появится новый налоговый вычет. Правительство РФ одобрило проект о введении единого 
налогового вычета по НДФЛ для долгосрочных сбережений. Ежегодная выплата может составить до  
52 тысяч рублей. Эффективен ли финансовый инструмент, объясняет кандидат юридических наук, 
заместитель заведующего кафедры экономики труда и управления персоналом УрГЭУ Марина Чудиновских.

ВЫЧИТАЙ И СКЛАДЫВАЙ

ство стимулирует население формировать финансовую 
«подушку». Отмечу, что подобная практика успешно реали-
зуется в западных странах. В плюсе и внутренняя экономи-
ка, т. к. регулярно поступают инвестиции, и налогоплатель-
щики, поскольку у них копится пенсия.

– На Ваш взгляд, эффективен ли финансовый 
инструмент, и как воспользоваться им, в случае 
одобрения проекта?

– Сотрудничать с НПФ сегодня, на мой взгляд, безопас-
но: негосударственный пенсионный фонд оценивает риски и 
предлагает оптимальную программу для вложения средств, 
тем самым защищая инвестора от финансовых потерь.  
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Сегодня только в Екатеринбурге 55 колледжей, а всего 
в Свердловской области функционируют порядка двухсот 
учебных заведений среднего профессионального образова-
ния. Профессор Яков Силин предложил продолжить обсуж-
дение роли университетов в решении кадрового вопроса 
с руководителям ведущих вузов России и стран ЕврАзЭС, 
которые примут участие в ЕЭФМ.

Тема 14 Евразийского экономического форума молодежи -  
«Россия-Евразия-Мир. Интеграция-Развите-Перспектива». 
Форум пройдет с 22 по 26 апреля 2024 года. Свое участие в 
ЕЭФМ подтвердили уже почти 10 тысяч человек, в том числе 
более 500 экспертов.

Дефицит квалифицированных рабочих станет еще одной темой Евразийского экономического форума 
молодежи. О нехватке специлистов на заводах и фабриках страны говорили генеральный директор 
Ассоциации развития финансовой грамотности при Центробанке России Вениамин Каганов и ректор 
Уральского государственного экономического университета Яков Силин.

Пресс-служба УрГЭУ

Анна Кучина

В течение первых трех лет отложенные сбережения будут 
софинансированы государством. У других налоговых 
вычетов такой опции нет, но подавать документы на них 
можно одновременно. Размер итоговой выплаты напря-
мую зависит от суммы уплаченных налогов. Сформировать 
документы и подать заявку на получение льгот можно в 
«Личном кабинете» на портале ФНС. Бояться не нужно, 
система подскажет каждый шаг.

Участвовать в программе или нет, каждый выбирает сам. 
Верное решение – что выгоднее – поможет принять анализ 
следующих критериев: уровень ключевой ставки, банков-
ские предложения по вкладам, ситуация на рынке ценных 
бумаг и др.  Но самое главное - понимание, с какой целью 
вы откладываете деньги. Если речь идет о формировании 
«подушки» безопасности для выхода на пенсию, то особо 
пристальное внимание к долгосрочному инвестированию, я 
бы советовала обратить людям старше 35 лет. В ближайшие 
15 лет можно как раз накопить неплохую сумму, а в случае 
одобрения проекта, еще и налоговые вычеты получать.
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В начале года принято подводить итоги ушедшего.  Каких результатов удалось достичь ведущему вузу 
региона в сфере экономического образования, и какие задачи стоят перед высшей школой рассказал  
ректор УрГЭУ Яков Силин газете «Экономист».
– Яков Петрович, с какими результатами Ураль-

ский государственный экономический университет 
вступил в 2024 год?  

– Общество стало обращать внимание на вопрос о том, 
каким должно быть экономическое образование сегодня. 
Россия живет в особых условиях уже два года, и до этого 
было нелегко. Что произошло, почему экономика России 
не разрушилась?  Потому что  экономическое образова-
ние есть, и оно позволяет готовить специалистов, способ-
ных удержать и развивать экономику. Во всех рейтингах 
УрГЭУ не только удержался, но и вырос. Наши выпускники 
невероятно востребованы:  в первые месяцы после оконча-
ния вуза трудоустраиваются 85-90%. Наших студентов мы 
готовим на достойном уровне, и это ключевой результат. 

Прием прошлого года – порядка шести с небольшим 
тысяч человек, и это больше, чем в предыдущие годы. 85% 
студентов сами платят за обучение, и это один из самых 
высоких результатов во всём Урало-Сибирском регионе.

 
– Несмотря на сложную геополитическую ситуа-

цию, УрГЭУ продолжает развивать международ-
ное сотрудничество. Высшее образование получа-
ют студенты из 68 стран мира. Почему иностранцы 
выбирают наш вуз?

– Однажды я задал вопрос послу Мексики о том, почему 
их молодежь приезжает учиться именно к нам. Он ответил, 
что экономике Урала более 300 лет, жители развивают и 
обеспечивают ее работу, получают здесь экономическое 
образование. Если у вас все работает, значит, и нам подхо-
дит. Учиться нужно у лучших.  Вот и ответ.

Мы готовы принимать студентов со всего  мира. Прекрас-
ный пример – Ташкентский экономический университет. Уже 
семь лет работаем с ними. В июле прошлого года выпусти-
лись 282 человека по программам двойных дипломов. 

В нашем университете образование на первом месте. 
Мы также развиваем и другие направления: спортивное, 
творческое. Мы учим будущих руководителей, а современ-

ный руководитель должен быть гармонично развитой лично-
стью, уметь организовывать процессы внутри организации. 
Подчеркиваю, образование на первом месте, но личность 
не сформируется без дополнительного вида деятельности.

– Впереди приемная кампания, и правила приема 
вновь претерпели изменения. На что следует обратить 
внимание абитуриентам? 

– Главная особенность – документы будут подаваться 
только в электронном виде, но пробем не должно возник-
нуть. Каждый год наши студентов участвуют в приёмной 
кампании и помогают абитуриентам. В этом году увеличим 
их количество, дополним специалистам. Сбоев у нас не 
будет. 

– Одна из ключевых проблем сегодня – отток 
молодежи из небольших городов. Они все реже 
возвращаются на малую родину после получения 
диплома. Подключают ли местные органы власти 
и градообразующие предприятия вузы к решению 
вопроса?

– Проблема в том, что нет должных условий, чтобы 
молодежь удовлетворяла свои потребности. Хорошо, чтобы 
местные органы власти в связке с бизнесом или промпред-
приятием предлагали помощь школьникам в получении 
высшего образования и гарантировали рабочее место по 
возвращении. Есть прекрасные примеры в Нижнем Тагиле. 
«Уралвагонзавод», НТМК предлагают дополнительные 
материальные условия с выгодой для тех, кто поступит в 
вуз, и после вернется на предприятие. 

Наш университет открыл уже 56 Центров территориаль-
ного доступа в России и зарубежом. Это как раз возмож-
ность сохранить молодежь там, на месте, дав образование. 
Но усилий только университета мало. Нужны системные 
меры со стороны государства по созданию рабочих мест и 
социокультурной среды.

Оксана Избышева
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ВЫБОРЫ БУДУТ ЧЕСТНЫМИ!
Уральский государственный экономический университет и Избирательная комиссия Свердловской области 
заключили соглашение о сотрудничестве в ходе подготовки и проведения выборов Президента РФ. Документ 
подписали ректор УрГЭУ Яков Силин и председатель областного Избиркома Елена Клименко.

Документ предполагает совместную работу по информи-
рованию жителей региона о механизмах, способах и формах 
голосования, а также участие студентов УрГЭУ в качестве 
волонтеров на избирательных участках во время выборов.

«Мы предлагаем студенческому сообществу УрГЭУ 
стать частью важнейшего события в жизни страны, чтобы 
молодежь смогла доступным языком рассказать, в первую 
очередь, своим сверстникам о значимости выборов Прези-
дента, а также о юридических тонкостях организации этого 
процесса», – отметила председатель Избирательной комис-
сии Свердловской области Елена Клименко.

Свердловская область вошла в список 28 регионов 
страны, где избирателям доступно дистанционное электрон-
ное голосование. Также на Среднем Урале будут работать 

больше двух тысяч избирательных участков, чтобы у каждо-
го гражданина была возможность сделать свой выбор.

«Многотысячный коллектив Уральского государствен-
ного экономического университета отличается однознач-
ной государственной позицией и патриотическим настро-
ем. Студенты УрГЭУ всегда были лидерами по количеству 
проголосовавших, и я уверен, что эту важнейшую пальму 
первенства мы никому не уступим!» – подчеркнул ректор 
УрГЭУ Яков Силин.

Выборы Президента Российской Федерации  пройдут с  
15 по 17 марта 2024 года.

Пресс-служба УрГЭУ
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СПОСОБЫ И ФОРМЫ ГОЛОСОВАНИЯ

Уважаемый избиратель!

Вы можете проголосовать:

НА ИЗБИРАТЕЛЬНОМ УЧАСТКЕ 

ПО МЕСТУ ЖИТЕЛЬСТВА

15, 16 и 17 МАРТА 2024 ГОДА
с 08.00 до 20.00 часов

ПОДРОБНЕЕ О ВЫБОРАХ:

ДИСТАНЦИОННОЕ ЭЛЕКТРОННОЕ ГОЛОСОВАНИЕ

Это возможность проголосовать в любом месте в удобное время 
с помощью мобильного телефона, планшета, персонального компьютера 

с использованием специального программного обеспечения — 
без использования бумажного избирательного бюллетеня

КАК ЭТО СДЕЛАТЬ?

С 29 ЯНВАРЯ ПО 11 МАРТА (24:00 мск) 2024 ГОДА
подайте заявление

 Зайти  на портал дистанционного 
электронного голосования — vybory.gov.ru

 Авторизоваться на портале с помощью 
учетной записи портала  «Госуслуги»

 Получить электронный бюллетень с помощью 
СМС-кода, который поступит на Ваш телефон.

 Ознакомиться с содержанием электронного 
бюллетеня, поставить отметку и подтвердить 
свой выбор.

Избиратель, подавший заявление об участии в ДЭГ  
и исключенный из списка по месту жительства, не вправе получить  
бюллетень в помещении для голосования избирательного участка.

проголосуйте в любое время
С 8.00 ЧАСОВ 15 МАРТА ДО 20.00 ЧАСОВ 17 МАРТА 2024 ГОДА

 Зайти в  личный кабинет на портале 
«Госуслуги» — gosuslugi.ru.

 Нажать на баннер  
«Дистанционное электронное голосование».

 Проверить и при необходимости 
отредактировать свои персональные данные 
и номер телефона.

 Подтвердить информацию и согласие 
на обработку персональных данных.

 Нажать «Подать заявление».

ГОЛОСОВАНИЕ ПО МЕСТУ НАХОЖДЕНИЯ – 
«МОБИЛЬНЫЙ ИЗБИРАТЕЛЬ»

Механизм «Мобильный избиратель»
дает возможность проголосовать вне зависимости от места 

регистрации избирателя.

КАК ЭТО СДЕЛАТЬ?

С 29 ЯНВАРЯ ПО 11 МАРТА 2024 ГОДА 

подайте заявление о включении в список избирателей по месту 
вашего нахождения, указав выбранный избирательный участок:

Подать заявление о голосовании по месту нахождения могут также 
избиратели – граждане Российской Федерации, 

не имеющие регистрации по месту жительства в пределах 
Российской Федерации.

ГОЛОСУЙТЕ ТАМ, ГДЕ УДОБНО
В ЛЮБОЙ ИЗ ТРЕХ ДНЕЙ ГОЛОСОВАНИЯ

в любом многофункциональном центре

«Мои документы»

в любой территориальной 

избирательной комиссии округа

через портал «Госуслуги»

С 6 МАРТА ПО 11 МАРТА 2024 ГОДА 
в любой участковой избирательной 

комиссии округа

ГОЛОСОВАНИЕ ВНЕ ПОМЕЩЕНИЯ
ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ (НА ДОМУ)

Если по уважительной причине (состоянию здоровья, 
инвалидности, в связи с необходимостью ухода за лицами, в этом 

нуждающимися и иным уважительным причинам, не позволяющим 
прибыть в помещение для голосования),

ВЫ НЕ МОЖЕТЕ ПРИЙТИ НА СВОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК В ДНИ ГОЛОСОВАНИЯ, 

проголосуйте на дому (вне помещения для голосования)

КАК ЭТО СДЕЛАТЬ?

С 7 МАРТА ДО 14.00 ЧАСОВ 17 МАРТА 2024 ГОДА 
обратитесь в участковую избирательную комиссию письменно

или устно (по телефону) или передайте просьбу 
через родственников или знакомых

Кроме того, 

ВЫ МОЖЕТЕ ПОДАТЬ ЗАЯВЛЕНИЕ 
 через личный кабинет на портале Госуслуг

С 5 МАРТА ДО 24.00 ЧАСОВ 11 МАРТА 2024 ГОДА 

 
График работы участковой избирательной комиссии
с 7 марта 2024 года до первого дня голосования:

в рабочие дни — с 16.00 часов до 20.00 часов
в выходные и праздничные дни — с 10.00 часов до 14.00 часов

Время местное

УТОЧНИТЕ АДРЕС СВОЕГО ИЗБИРАТЕЛЬНОГО УЧАСТКА:
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УЧАСТВУЙ И ПОБЕЖДАЙ!
С 15 по 18 марта в Свердловской области пройдет викторина «Опорный край». У каждого из участников будет 
возможность получить один из множества призов.

На кону 45 квартир, 100 автомобилей, 20 легендарных 
мотоциклов «Урал» и 2000 смартфонов. Викторина приуро-
чена к 90-летию региона, поэтому все, кто ответят на вопро-
сы по истории Среднего Урала получат памятную медаль и 
уникальный номер.

Ответить на вопросы можно будет в специальных пуктах, 
в дни выборов Президента России их откроется поряд-
ка 2000 по всей Свердловской области. И располагаться 
пункты будут рядом с избирательными участками. 

Викторина  проект Свердловского областного благотво-
рительного фонда. Как рассказал председатель попечи-
тельского совета фонда, ректор УрГЭУ Яков Силин, вопросы 
не будут сложными, поскольку целью викторины является 
привлечение внимания к истории и культуре Урала.  

Имена победителей узнаем 12 апреля в прямом 
телевизионном эфире.

Пресс-служба УрГЭУ
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ГОРОД ДОБРА И СОУЧАСТИЯ
В преддверии Дня защитника Отечества Уральский государственный экономический университет собрал 
гуманитарную помощь для солдат в зоне специальной военной операции.
Сбор гуманитарной помощи в преддверии Дня защитника 

Отечества был организован в Екатеринбурге по поручению 
главы города Алексея Орлова. В итоге на Донбасс отпра-
вят около 40 тонн груза.

Ректор УрГЭУ, председатель Общественной палаты 
Екатеринбурга Яков Силин отметил, что отправка груза – 
великое дело.

«Что особенно отрадно, наши студенты, приехавшие 
со всей России и других стран, вкладывают свою помощь.  
У нас – одна страна, будет одна победа. Дай Бог здравия, 
чтобы все бойцы вернулись».

Из Екатеринбурга на Донбасс отправятся две фуры по 20 
тонн каждая. Волонтеры доставят гумпомощь в 10 военных 
подразделений, где служат бойцы из Свердловской 
области. Помимо теплых вещей, продовольствия, средств 
личной гигиены, медикаментов, в зону СВО прибудут три 
автомобиля «Нива» и пять мотоциклов «Урал».

Уральский государственный экономический универси-
тет направил бойцам набор покрышек для автомобилей,  
2 бензопилы, рации. Также студенты УрГЭУ написали солда-
там письма со словами поддержки. С начала специальной 
военной операции это уже девятнадатая отправка гумани-
тарной помощи от вуза на Донбасс. Всего в новые регионы 
университет передал 7,7 тонн гуманитарного груза.

Анна Кучина
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Военно-спортивная игра началась с построения команд. 
Участников приветствовал ректор УрГЭУ Яков Силин:

«Символично, что мы проводим военно-спортивную игру 
в преддверии Дня защитника Отечества. Приобщение к 
армейским традициям дают молодежи возможность изучить 
историю страны. Вы являетесь примером для сверстни-
ков, потому что открыто демонстрируете свой потенциал, 
любовь к родине и уральский характер».

Традиционно соревнования проходят при поддерж-
ке регионального отделения ДОСААФ России Свердлов-
ской области. Председатель организации Юрий Яночкин 

вручил ректору вуза Якову Силину комплекты учебных 
автоматов, чтобы студенты УрГЭУ могли совершенствовать 
навык разборки.

К командам обратился главный судья соревнований, 
Герой России, советник ректора УрГЭУ Сергей Воронин:

«Судьи состязания – ветераны боевых действий в 
Афганистане, на Северном Кавказе, участники специальной 
военной операции и сотрудники пожарно-спасательного 
отряда Свердловской области. У них за плечами огромный 
боевой и теоретический опыт. Покажите, на что способны!»

УРАЛЬСКИЙ ХАРАКТЕР!
В Уральском государственном экономическом университете состоялась традиционная VIII военно-спортивная 
игра «День ДОСААФ». За звание самых сильных, отважных и стойких сражались 13 студенческих команд.
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После жеребьевки ребята отправились на конкурсные 
этапы. Студентов ждали 16 испытаний: историческая викто-
рина, сборка-разборка АК-74, подготовка гранаты к боево-
му применению, оказание первой доврачебной помощи, 
стрельба из пневматической винтовки и многое другое. 
На выполнение задания отводилось определенное время, 
поэтому командам необходимо было действовать слаженно 
и быстро.

«Наибольший азарт вызвал этап “Пожарное боевое 
развертывание”, потому что в детстве я мечтал работать в 
МЧС. Сложнее всего было проходить испытание на знание 
условных обозначений на картах. Я заявляю: залог успеха 
команды в сплоченности и смекалке», – рассказал капитан 
команды «ОСОбенные» Денис Плех.

Заключительным испытанием стала спортивная эстафе-
та. Участники преодолевали полосу препятствий, метали 
гранаты, стреляли по мишеням и соревновались в скало-
лазании.

Итог игры:

3 место – «ПолАктива» (Институт цифровых технологий 
управления и информационной безопасности);

2 место – «Спецназ» (Колледж);

1 место – «ОСОбенные» (Объединенный совет обучаю-
щихся УрГЭУ).

За отличные результаты – отличное вознаграждение. 
Команда-победительница отправится в путешествие по 
России на 2 недели.

Анна Кучина
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Он сбил больше 60 вражеских самолетов, хотя едва ли 
мог отличить цвет советского истребителя «Чайка» от цвета 
немецкого «Мессершмитта». Григорий Речкалов, гроза 
Люфтваффе, один из лучших летчиков-асов всю Великую 
Отечественную войну побеждал не благодаря, а вопреки. 
Он страдал дальтонизмом  Но  это не мешало Речкалову 
обновлять счет сбитых немецких самолетов. Он дважды 
становился Героем Советского Союза. Первый раз ему 
присвоили звание 24 мая 1943 года, второй раз – 1 июля 
1944-го. 

Григорий Речкалов был из простой крестьянской семьи. 
Родился в поселке Зайково Свердловской области. Из-за 
бедности часто ходил босиком. Много работал в поле с 
отцом, стирая ноги до кровавых нарывов. Семь классов 
школы, вот и все его образование…  В 10 лет он впервые 
увидел самолет и начал грезить о небе. Записался в кружок 
планеристов, ходил в аэроклуб. Только по окончании 
Пермской авиационной школы, когда Речкалов в звании 
сержанта прибыл в 55-й авиационный истребительный 
полк, на медкомиссии врачи с удивлением обнаружили, что 
к ним прибыл летчик с дальтонизмом – забраковали.

Ему написали в заключении, что он не годен к службе в 
ВВС. А было на календаре 22 июня 1941 года – день начала 
Великой Отечественной войн.  Если бы не эта дата, не 
было бы у нас замечательного летчика Речкалова. А так… 
Начальник штаба спросил у него: «Свой самолет от немец-
кого отличишь? Тогда вот тебе самолет, вот задание».

Первый боевой самолет Григория Речкалова – истреби-
тель И-153. За необычную форму крыльев его еще называ-
ли «Чайкой». Будущему летчику-асу досталась машина с 
номером 13 на хвосте. Уже на пятый день войны Речкалов 
сбил на нем первый «Мессершмитт». И после этого Речка-
лов везде говорил, что цифра «13» на хвосте самолета 
несчастливая для врага, а не для советских летчиков.

За первый месяц войны летчик-ас «списал в утиль» 
три вражеских самолета. Но потом несчастливая цифра 
все-таки оправдала себя – во время полета отказал мотор. 
С большим трудом Речкалов смог посадить его носом в 
землю. После этой аварии его пересадили на И-16, который 
еще называли «Ишачком». Летчик-ас успел сбить на нем 
два вражеских самолета, прежде чем его самого подбили. 
Один из снарядов попал в кабину и разорвался у летчика в 
ногах, лишив его двух пальцев.

СЛАВНЫЙ ПУТЬ
Екатеринбургский авиационно-спортивный клуб ДОСААФ России  продолжает праздновать свое 90-летие. 
Одним из самых известных учеников клуба является выдающийся летчик времен Великой Отечественной 
войны Григорий Речкалов.

Понимая, что скоро он потеряет сознание, летчик напра-
вил самолет к аэродрому. «Мессершмитты» преследовали 
его, но Речкалов их перехитрил: полетел по глубокому 
оврагу, очень низко над землей. «Ишачок» на такой маневр 
был способен, немецкие самолеты – нет. По воспомина-
ниям самого пилота, скоро от потери крови он перестал 
понимать, что происходит. Организм сам, словно на автопи-
лоте, нажимал нужные рычаги. «Ишачок» успешно призем-
лился на аэродроме.
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Вскоре по ленд-лизу США стали поставлять в СССР 
истребители P-39 «Аэрокобра». Бронированные, с шестью 
пулеметами. Да еще и противотанковая пушка на носу. 
Настоящий хищник в небе. Одна только проблема – из-за 
того, что двигатель поставили сзади, а 37-миллиметровую 
пушку спереди, центр тяжести у самолета смещался, как 
только пилот отстреливал половину боезапаса – «Аэроко-
бра» переворачивалась носом кверху и сваливалась в 
страшный штопор.

Неудивительно, что американцы решили отдать такую 
технику. Григорий Речкалов с товарищами придумали, как 
сладить с «Кобрюшей», как ее порой ласково называли: 
в носовой части было свободное место, и наши летчики 
просто захламляли его гирями и всем тяжелым, что было. 
Пусть лучше самолет спикирует – уйдет носом вниз, чем 
перевернется и будет в штопоре падать. Из пикирования 
легко можно выйти.

На «Аэрокобре» Григорий Речкалов сражался уже до 
самого конца войны и сбил с ее помощью 44 самолета. На 
большинстве снимков военных лет летчик запечатлен как 
раз на фоне «Кобрюши».  На фотографиях можно разгля-
деть десятки звездочек на корпусе – по одной за каждый 
сбитый вражеский самолет.

Справка «Экономиста»: За 90 лет в авиационно-
спортивном клубе было обучено более 400 лётчиков, 448 
планеристов-спортсменов, свыше 3 000 парашютистов, 
5300 укладчиков парашютов. Подготовлено 20 мастеров 
спорта по самолётному спорту, три мастера по вертолётно-
му спорту, 30 мастеров по планёрному спорту, 90 мастеров 
парашютного спорта, более 95 мастеров авиамодельного 
спорта, 7 заслуженных мастеров спорта, 8 мастеров спорта 
международного класса, 16 чемпионов мира и Европы 
(авиамоделисты и парашютисты).

Пресс-служба УрГЭУ  
(при подготовке материала использовались 

статьи «Комсомольской Правды»)

Фото: све.рф

Григорий Речкалов с женой  
Анфисой Яковлевной в Свердловском  

областном комитете КПСС
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Рано утром, еще до открытия ярмарки, в универси-
тете, что называется, яблоку негде упасть. Представи-
тели организаций заняли не только первый, но и второй 
этаж главного корпуса УрГЭУ. Здесь все: промышленные 
предприятия-гиганты, торговые сети, IT-компании, органы 
государственной власти, региональные управления МВД, 
налоговой инспекции, таможни.

«С Уральским государственным экономическим универ-
ситетом у нас очень теплые отношения, – говорит руководи-
тель группы подбора персонала «Уралвагонзавода» Сергей 
Строкин. – У нас работают выпускники УрГЭУ, у нас много 
практикантов из УрГЭУ. Мы знаем, что студенты вашего 
университета – люди активные, люди, которые интересу-
ются не только конкретным предметом, который изучают, 

ЭТО ПРОСТО ПРАЗДНИК КАКОЙ-ТО!
Традиционная интерактивная ярмарка вакансий Уральского государственного экономического университета 
«ПрофиЁлка» в этом году собрала рекордное количество работодателей со всей Свердловской области.

но и стараются получить знания из всех сфер, связанных с 
экономикой. Нам такие люди нужны, и поэтому мы здесь».

Ярмарка вакансий «ПрофиЁлка» проводится в Уральском 
государственном экономическом университете восьмой 
год подряд. Зимой – всегда в январе. Уже сейчас студен-
ты задумываются о том, где летом проходить практику. 
И ярмарка вакансий – отличная возможность получить 
предложение, и не только о прохождении практики. Универ-
ситет заинтересован в том, чтобы выпускники трудились 
по специальности на лучших предприятиях страны. Этим 
занимается Центр карьеры УрГЭУ.

«Мы регулярно проводим профориентационные 
мероприятия. Это очень важная работа как для вуза, так и 
для предприятий самой разной направленности. Объединив 
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усилия, мы сможем побороть кадровый голод», – отмечает 
ректор УрГЭУ Яков Силин.

Студентка 4 курса Ксения Курдюмова учится и трудит-
ся одновременно. Сегодня на ярмарке вакансий она уже 
сама предлагает работу от лица строительной компа-
нии. Девушка убеждена, что «ПрофиЁлка» нужна каждо-
му студенту Уральского государственного экономического 
университета.

Оксана Избышева

Ярмарка вакансий «ПрофиЁлка-2024» стала самой 
масштабной за всю историю проведения, в ней участво-
вали представители 51 предприятия. В прошлом году – 
только 27 организаций. В 2023 году порядка 600 студен-
тов – все, кто подходил к стендам компаний, интересовался 
практикой и трудоустройством,  получили предложения от  
работодателей.

Справка «Экономиста»: При чем здесь ёлка? Когда 
ярмарка вакансий появилась в университете, меропри-
ятие устраивалось незадолго до Старого Нового года. И 
это стало традицией – провожать праздник встречами с 
потенциальными работодателями. Так и пришло в назва-
ние слово «ёлка». В 2024 году «ПрофиЁлка» состоялась 
в начале февраля (так сложилось), но… перед Новым 
годом по китайскому календарю. «ПрофиЁлка» – это  
всегда праздник!

«Для студентов это очень важно: уже на втором курсе, в общем 
изучая специальность, необходимо определиться с направлением и 
спецификой компании, в которой хочешь работать. Я считаю, что 
студентам просто необходимо сюда ходить и знакомиться с работо-
дателями. Это можно считать небольшим собеседованием».
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– Дмитрий Михайлович,  как защитить себя от 
мошенников, способных подделать голоса близких?

– Во-первых, никогда не надо спешить. Если звонок 
кажется подозрительным и неожиданным, важно не 
торопиться с ответом. Мошенники часто пытаются создать 
иллюзию срочности, чтобы жертва меньше думала и быстрее 
действовала. 

Во-вторых, всегда можно перепроверить информацию. 
Если звонящий утверждает, что он родственник или друг, 
лучше перезвонить на известный номер и подтвердить, 
действительно ли произошла описываемая ранее ситуация. 

В-третьих, есть интересный способ, используемый 
банками. Это кодовое слово. Можно придумать кодовое 
слово с членами семьи и друзьями, которое будет исполь-
зоваться для подтверждения личности. Если звонок будет 
казаться подозрительным, можно попросить назвать семей-
ное кодовое слово.

– Как защитить свои данные от мошенников?  

– Противостоять этому обычный человек, наверное, не 
может. Но государственные организации, банки и финан-
совые регуляторы знают об этой проблеме и решают ее. 
Надежность хранения всех данных, связанных с голосом, 
отпечатками и так далее, обеспечена на должном уровне.

При входе в любые информационные системы одним из 
самых надежных способов является двухфакторная аутен-

тификация. Первый фактор – что-то, что знает пользова-
тель. Обычно это пароль или ПИН-код. Второй фактор – то, 
что имеет пользователь. Например, мобильный телефон, 
аккаунт в социальных сетях, электронная почта, куда 
придет дополнительный цифровой или буквенный код. Если 
у мошенника не будет доступа к вашему телефону или к 
электронной почте, тогда он не сможет получить второй 
фактор.

– С одной стороны, прогресс – это здорово,  с другой 
стороны – мы все становимся заложниками большо-
го цифрового мира, где нет стопроцентной гарантии 
безопасности. Каких еще схем обмана ждать?

– Я могу рассказать еще об одном способе мошенниче-
ства, который распространяется с удивительной скоростью. 
Мошенники пытаются заводить аккаунты на портале Госус-
луг. На сегодняшний день Госуслуги широко распростране-
ны, и с помощью аккаунта можно получить очень личную 
информацию. Например, справку 2-НДФЛ. Она выдается 
три раза в год бесплатно этим сервисом. Если мошенни-
ки завладели вашим аккаунтом, они могут подтвердить с 
помощью этого аккаунта взятие кредита в какой-то микро-
финансовой организации. В этом случае в течение корот-
кого времени на вас могут взять несколько кредитов. Это 
весьма опасно. В течение часа надо сразу ехать в МФЦ и 
менять пароль от Госуслуг.

ВАШ ГОЛОС РАБОТАЕТ ПРОТИВ ВАС
Мошенники начали использовать  искусственный интеллект для имитации голосов знакомых и родных. 
Заведующий кафедрой информационной безопасности УрГЭУ Дмитрий Назаров рассказал о способах защиты.

Пресс-служба УрГЭУ
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– Наталия Викторовна, как маркировка поможет 
бороться с подделкой или просроченными товарами, 
какая информация будет «зашита» в нее?

– Маркировка товара была и раньше, так как это являет-
ся обязательным условием выпуска продукции. Производи-
тель должен указывать дату изготовления, ассортиментный 
знак, номер предприятия, индекс промышленности. Чаще 
всего информацию наносят на дно или крышку консерв-
ной банки. С 12 февраля 2024 года, в рамках эксперимен-
та, специальные знаки превратятся в QR-код. В нем будет 
скрыта перечисленная выше информация, а также прове-
рочный код и средства защиты этикетки от копирования. 
Все данные будут переданы в национальную систему марки-
ровки «Честный знак». Это позволит отследить перемеще-
ние товара от производства до магазина. Но отсканировать 
его можно только через специальное мобильное прило-
жение. Отсутствие информации в базе данных, по новым 
правилам, будет означать, что продукт произведен или 
поставлен нелегально. Предсказать эффективность пока 
сложно. Внедрение нового вида маркировки повсеместно на 
производствах – удовольствие дорогое, и это точно может 
сказаться на повышении стоимости товара. Так уже было 
с молочной продукцией, бутилированной водой и безалко-
гольными напитками.

 
– Исследование Роскачества показало, что около 

четверти производителей консервов подменя-
ют шпроты более дешевой рыбой. На что следует 
обращать внимание, при выборе товара, чтобы не 
попасться на такую уловку?

– Чаще всего недобросовестные производители указы-
вают на банках состав, не соответствующий действитель-
ности. Как правило, подменяют зоологическое наименова-
ние. Например, вместо сардины и сардинеллы используют 

в качестве сырья сельдь, а кильку подменяют салакой или 
хамсой, потому что они относятся к одному семейству рыб. 
Заметить это можно, если внимательно прочитать состав. 
Более изощренный уровень фальсификации – повышенное 
содержание заливки, нарушение рецептуры, использова-
ние пищевых добавок. Но есть и более наглядные факторы, 
сигнализирующие покупателю о низком качестве. В первую 
очередь, необходимо обращать внимание на внешний вид 
банок. Они должны быть чистыми, без царапин и дефор-
мации. На донышке – никаких выпуклостей и следов 
ржавчины, только маркировка. Обязательно посмотрите 
дату выпуска. В случае с консервами, она точно подска-
жет из свежей или замороженной рыбы изготовлен товар, 
ведь сезон вылова в основном проходит с июля по октябрь. 
Следовательно, если консервы сделаны, к примеру, в марте, 
можно не сомневаться, что сырье использовано заморожен-
ное. Следующий важный пункт – место производства. Если 
фабрика находится далеко от мест вылова, консервирова-
ли мороженную рыбу. Она безопасна в употреблении, но 
ее вкусовые качества будут на порядок ниже. И послед-
ний критерий – цена. Все-таки иногда стоимость продук-
та является свидетельством его качества. Если цена одной 
торговой марки, в сравнении с другими представленными 
на прилавке, слишком занижена, потребителю следует 
задуматься, в чем причина большой разницы и, возможно, 
отказаться от покупки.

ФАЛЬСИФИКАТ НЕ ПРОЙДЕТ!
12 февраля в России начался эксперимент по маркировке консервов. Постановление подписал премьер-
министр РФ Михаил Мишустин. По замыслу, введение контрольного знака на упаковке поможет сократить 
количество поддельного и некачественного товара. В перечень продуктов-участников внесены рыбные, 
овощные и фруктовые консервы, а также морепродукты, орехи, фрукты, грибы и мармелад. Поможет ли 
специальная маркировка бороться с некачественными продуктами, и на что следует обращать внимание 
при выборе консервов, объясняет кандидат технических наук, доцент кафедры управления качеством и 
экспертизы товаров и услуг УрГЭУ Наталия Лейберова.

Анна Кучина
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